Amis de La Vie du Haut-Rhin (68) – rencontre du 20 février 2023

Le groupe de Colmar a souhaité organiser une rencontre exceptionnelle, suite au dossier paru dans La Vie du 28 juillet 2022 « *Le nouvel écrin alsacien de livres forts anciens* » en organisant l'événement en partenariat avec la bibliothèque des Dominicains et en l'ouvrant aux lecteurs de La Vie et au public (sur inscription et limité à 40 personnes).

Au programme:

- Une Conférence animée par Claude MULLER, professeur à l'Université de Strasbourg, directeur de l'Institut d'Histoire de l'Alsace.
- Une visite avec René CASIN, Conservateur en chef, responsable de la Bibliothèque des Dominicains.

Annoncée dans notre revue et dans le calendrier de la bibliothèque, cet événement a suscité un grand intérêt de sorte qu'il a fallu créer une liste d'attente ; 6 personnes ont ainsi dû être refusées.

1^{er} temps : découvrir la Bibliothèque des Dominicains de Colmar avec Claude MULLER

L'historien sait prendre son auditoire et l'emmener découvrir les richesses du passé grâce à une passion sans pareil, mettant les éclairages nécessaires pour que l'histoire devienne vivante.

« La réouverture de la Bibliothèque des Dominicains de Colmar n'est pas un acte anodin. Le lieu est en effet unique, en ce qu'il est chargé d'Histoire, une histoire souvent mal connue, voire méconnue par les Colmariens eux-mêmes. En cet endroit, en effet, nous sommes à la jonction de trois histoires au moins : l'histoire de l'ordre des Frères Prêcheurs d'abord, l'histoire de la Révolution si exaltante et exaltée ensuite, l'histoire du patrimoine culturel de toute la Haute Alsace enfin. »

Ces trois axes ont rythmé sa conférence :

- La présence de l'ordre dominicain en Alsace.

De la lutte contre l'hérésie cathare, cet ordre religieux « mendiant » a tiré sa compétence dans la prédication devant des foules et la fondation des écoles adjacentes aux couvents.

A la différence d'autres ordres religieux, les Dominicains s'installent en ville et créent des espaces de silence en milieu urbain. Le couvent de Colmar fait partie des quatre couvents dominicains en Alsace et traverse avec eux les tensions liées au rattachement de l'Alsace à la France après des siècles d'appartenance au Saint Empire romain-germanique. Sur le plan religieux suite à la réforme protestante, la ville de Colmar compte au 18^e siècle une égale répartition entre catholiques et protestants et a donné naissance à deux écoles de grande réputation.

- L'incidence de la Révolution française.

Cette rupture majeure dans l'histoire française s'est préparée bien en amont de l'été 1789 par tout le courant philosophique du « Siècle des Lumières » dont s'imprègnent également de nombreux religieux. Cependant, la Constitution civile du Clergé de 1790 va créer des fractures, des drames et des départs hors de France ; les Biens de

l'Église deviennent Biens nationaux qui seront réaffectés ou vendus. Le couvent des Dominicains de Colmar, parce que résidant dans le chef-lieu du département, aura la particularité d'être le lieu de rassemblement de tous les livres accumulés dans les lieux d'Église du département.

- Le patrimoine culturel de Haute-Alsace

Ainsi prend corps la « Bibliothèque des Dominicains de Colmar », un gisement important de livres d'avant la Révolution dont les fameux « incunables », témoins du « berceau de l'imprimerie ». Ce patrimoine culturel confère un statut exceptionnel à ce lieu qui est plus qu'une bibliothèque : un lieu de mémoire.

2 <u>temps</u>: La visite en deux groupes avec René CASIN et Claude Muller

La brochure du site donne d'emblée les dimensions : « La collection est estimée à quelques 400 000 documents comprenant 1200 manuscrits dont 444 médiévaux,..., 2300 incunables (2^e plus grande collection de France après celle de la Bibliothèque nationale de France) ou encore 10000 livres du 16^e siècle. »

Nos deux guides ont mené le groupe à travers l'espace dédié à l'étude et à la recherche (au 1^{er} étage) qui est en lui-même un site remarquable du fait de la restauration de sa charpente apparente. Au rez-de-chaussée, chaque participant a pu découvrir un parcours muséographique remarquable qui est ouvert au public (cf. article de La Vie du 28.07.2022).

La sacristie dont les voûtes ont été découvertes et mises en valeur lors de la restauration, constitue une « véritable grotte de Lascaux » car tous les livres de ce lieu ont été rédigés sur place à cet endroit précis.

Le cloître et les contreforts de l'église du couvent témoignent de la vie religieuse qui s'est déroulée dans ces murs, de l'installation des frères dominicains en 1260 jusqu'à la Révolution.

En conclusion:

Claude Muller a su rassembler nos éléments de connaissance pour faire un vitrail éclairé par son goût d'une Histoire partagée. Le conservateur René Casin a enrichi le groupe de sa passion et du plaisir de faire connaître un site dévoilé par une restauration réussie. Le groupe des Amis de la Vie les a remerciés chaleureusement. Cette après-midi riche et passionnante a apporté pleine satisfaction aux participants, comme en témoignent les réactions sur place et les messages envoyés.

La prochaine réunion aura lieu le jeudi 9 mars 2023

Jean-Marie et Monique SIMON